

## CARLOS RAMOS NÚÑEZ

### **Breve reseña biográfica**

El doctor Carlos Ramos Núñez, nació el 15 de setiembre de 1960 en la Ciudad Blanca de Arequipa, es hijo del del historiador puneño Augusto Ramos Zambrano y sobrino materno del pintor arequipeño Teodoro Núñez Uret. Sus estudios primarios lo curso en el Colegio San Juan Bautista y la Gran Unidad Escolar San Carlos, ambos de Puno, finalizando los secundarios en el Colegio La Salle de Arequipa, estudio literatura en la Universidad Nacional de San Agustín y derecho en la Universidad Católica de Santa María. En 1992 gana una beca a Italia para estudiar en la Universidad La Sapienza de Roma, y con el patrocinio del profesor Sandro Schipani, participó en proyectos de investigación para la Universidad Tor Vergata de Roma hasta 1995 y obtuvo el grado de Doctor en la Pontifica Universidad Católica del Perú, fallece en Lima el 21 de setiembre del 2021, a los 61 años de edad.

### **Trayectoria Profesional**

Carlos Ramos Núñez, fue un jurista, escritor e historiador del derecho peruano del siglo XIX – XX, fue miembro de la Academia Peruana de Derecho, de la Academia Nacional de Historia del Perú y corresponsal de la Real Academia de Historia de Madrid y de la Academia de Ciencias Sociales de Argentina. Fue miembro del honorario Colegio de Abogados de Arequipa, del Colegio de Abogados de La Libertad y del Colegio de Abogados de Lambayeque.

Su pasión por la historia del derecho lo llevó a encaminarse en la especialidad del Derecho Constitucional, impartiendo cátedras en su alma mater a nivel de la Escuela de Postgrado y en la especialidad de Derecho Constitucional. Sus méritos académicos lo llevaron a ser declarado Doctor Honoris Causa por las autoridades de la Universidad Católica de Santa María. Fue

un jurista que aporto a través de su intelecto a formar abogados en materia de derecho constitucional.

Su vehemencia en el derecho constitucional, lo llevo a formar parte desde el 21 de mayo de 2014 como magistrado destacado del Tribunal Constitucional del Perú. Como miembro destacado del Tribunal Constitucional y ponente, por un fallo dictado el 08 de noviembre de 2016, ganó el Premio Sentencias 2017 “Acceso a la Justicia de Personas Migrantes o Sujetas de Protección Internacional”, cabe destacar que esa decisión forma parte del “Cuaderno de Sentencias Emblemáticas” para el acceso a la justicia de migrantes y refugiados en Argentina, Chile, Colombia, Ecuador y Perú, editado por ACNUR, la PUCP y la Comisión de Acceso a la Justicia del Poder Judicial, porque, esta importante resolución demuestra el verdadero compromiso en la protección efectiva de derechos fundamentales de las personas en situación de vulnerabilidad, aplicando los principios de unidad familiar, no devolución e interés superior del niño. Que hace ver que el jurista fue un perpetuo defensor de la dignidad de las personas y de sus derechos humanos.

Como profesional en derecho ha tenido una destacada trayectoria profesional, fue docente universitario por varios años en la Universidad Federico Villa Real, en el 2004 le nombran como director de la Academia de la Magistratura del Perú y miembro de la Asociación Andrés Bello de Juristas Franco Latinoamericanos, también fue miembro de la Comisión de Venecia como representante del Estado Peruano.

El reconocido jurista peruano, fue galardonado con el “Premio Internacional Ricardo Zorraquín Becú”, por el Instituto de Investigadores de Historia del Derecho, por escribir la mejor obra de historia del derecho en lengua ibérica del trienio 2001-2004, el premio Pontificia Universidad Católica del Perú de Investigación 2006 por la obra en cuatro tomos de “Historia del derecho civil peruano siglos XIX y XX”.

En 2007, lo nombran profesor visitante de la Universidad San Judas Tadeo de São Paulo de Brasil y la Universidad de París I Panthéon - Sorbonnem de Francia para la Cátedra de la Américas.

Así también, el Colegio de Abogados de Lima, en solemne ceremonia del 15 de noviembre de 2011, otorgó su máxima condecoración “Vicente Morales Duárez”, al distinguido catedrático, autor de magníficas obras histórico-jurídicas y miembro de reconocidas instituciones académicas, la conde-

coración recibida por el doctor, lleva por nombre Vicente Morales Duárez, en honor a uno de los más destacados abogados limeños de las postrimerías del Virreinato peruano y fundador del Colegio de Abogados de Lima.

En febrero del año 2011 es nombrado Sub director del Instituto Riva-Agüero, como miembro del directorio de la Escuela Judicial del Mercosur y, junto con Vicente Ugarte del Pino y Fernando de Trazegnies, Miembro Correspondiente del Instituto de Investigaciones de Historia del Derecho de Buenos Aires. Siendo así que, desde diciembre del 2012 formo parte del Consejo Consultivo del Indecopi y Coordinador del Grupo Peruano de Historia del Derecho y de la Justicia.

En diciembre del 2012, recibe el “Premio Jurídico Manuel J. Bustamante de la Fuente 2012” Se trata del segundo premio otorgado por la Fundación Manuel J Bustamante De La Fuente en el campo jurídico, y el quinto desde su creación en el 2008, por ser un connotado escritor e investigador de historia del derecho, con varios libros en su haber. Asimismo, le fue entregado la Medalla José León Barandiarán por la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

Entre otras condecoraciones, el jurista fue nombrado Doctor Honoris Causa, por la Universidad de San Pedro en el año 2009, por la Universidad José Carlos Mariátegui en el año 2009, por la Universidad Católica de Santa María, por la Universidad Privada de Tacna en el año 2015, por la Universidad Nacional del Altiplano – Puno en el año 2017, y otras universidades del país.

La Universidad Nacional del Altiplano el 24 de enero del 2017, le realiza la más alta distinción honorífica a Carlos Ramos Núñez, como Doctor en Honoris Causa en mérito a su sobresaliente trayectoria profesional e intelectual en el ámbito del Derecho, acto protocolar que se realizó en honor a su desempeño como distinguido jurista y magistrado del Tribunal Constitucional.

Debemos acentuar, que el jurista fue uno de los mejores escritores, por lo que, es autor de numerosos libros, publicó con Gaceta Jurídica la primera edición de su bestseller “Cómo hacer una tesis de derecho y no envejecer en el intento”, este es un libro pionero en materia de investigación y metodología jurídica a nivel nacional, que ayudó a la formación de nuevas generaciones de abogados.

Carlos Ramos Núñez tenía pasión por su papel de maestro, en la acepción clásica de la palabra donde el dador de conocimiento debía ser un ejemplo moral y ético además de disciplinado en la ciencia que practica. Por ello su libro *Cómo hacer una tesis de derecho y no envejecer en el intento*, resulta un compromiso con los estudiantes de derecho de todas las facultades del Perú para apoyarlos en sus intereses investigativos. El maestro que educó y guió a muchos abogados, siempre estaba pensando en nuevos proyectos o libros que controlen su alma de aventurero, parte de su espíritu como jurista peruano.

Asimismo, el honorable doctor escribió a lo largo del tiempo diferentes libros, entre los que destacan tenemos a Toribio Pacheco: jurista peruano del siglo XIX, *El Código Napoleónico y su recepción en América Latina*, *Historia del Derecho Civil Peruano*, *El derecho y la pasión*, *Un jurista en tiempo del Facebook*, *La letra de la ley*, *Historia de las constituciones del Perú*, *Historia del derecho peruano*, *Abogados y Jueces en la narrativa peruana*, entre muchas otras.

Cabe puntualizar que su trabajo sobre Toribio Pacheco lo ubica como un lúcido historiador del derecho. Su trayectoria académica y profesional explicitan su laborioso afán de maestro y hombre de toga y disciplina. Su monumental producción libresca lo asemeja a esos preclaros hombres que marcaron el rumbo de las ideas en el Perú contemporáneo como Pedro Peralta Barnuevo, Luis Alberto Sánchez, Francisco García Calderón, Jorge Basadre, el mismo Toribio Pacheco, entre otras cúspides. Para estar en sintonía con las relaciones del derecho y la literatura ofrece su didáctico libro *La pluma y la ley*, importante obra que reúne artículos y ensayos acerca de escritores que estudiaron derecho o lo ejercieron como jueces al mismo tiempo de la creación literaria.

No podemos olvidar, el gran aporte que llevó a cabo desde su labor de director del Centro de Estudios Constitucionales del Tribunal Constitucional a través de la colección Biblioteca Constitucional del Bicentenario, desde donde se revalorizaron textos clásicos en materia de historia constitucional, como los dos tomos de *Derecho político general* de José María Quimper, *La Constitución peruana comentada* de Luis Felipe Villarán, el *Curso de Derecho Constitucional* de José Silva Santisteban, entre otros más.

A lo largo de su vida, también contribuyó con la redacción de distintos artículos y entrevistas que se publicaron en revistas como: *La mala práctica*

del dedo índice en la política nacional publicado en la revista *Diálogo con la Jurisprudencia*, 2001; *Ironía e historia constitucional en el Perú*, publicado en la *Revista Legal Express*, 2003; *La formación del principio de neutralidad religiosa*, publicado en la *Revista Jurídica del Perú*, 2010; *El Tribunal Constitucional y la condición de los extranjeros inmigrantes*, publicado en la revista *Actualidad Jurídica*, 2017; *La constitucionalidad de la disolución del Congreso de la República ¿Aprenderemos de nuestra historia constitucional?*, publicado en *Gaceta Constitucional & Procesal Constitucional*, 2020.

Por escribir estos numerosos libros y revistas, Carlos Ramos Núñez avanzó esa prestigiosa senda donde la nobleza y el conocimiento se concentran en la creación de un hombre y los debates de su tiempo, textos que dejo como herencia al gran bagaje del derecho, que encierran la memoria jurídica del Perú.

### **Fuente Bibliográfica**

- Alexis, D. (s.f.). Casa Troncal de Caballeros Hijosdalgos de los doce linajes de Soria. Obtenido de CONDECORACIÓN VICENTE MORALES DUÁREZ AL DR. D. CARLOS AUGUSTO RAMOS NÚÑEZ, ACADÉMICO CORRESPONDIENTE DE LA REAL ACADEMIA DE LA HISTORIA.: <https://docelinajes.es/2011/11/condecoracion-vicente-morales-duarez-al-dr-d-carlos-augusto-ramos-nunez-academico-correspondiente-de-la-real-academia-de-la-historia/>
- El Paisano. (22 de Setiembre de 2021). ¿Quién fue Carlos Ramos Nuñez, Magistrado del Tribunal Constitucional? Obtenido de <https://www.elpaisano.pe/peru/quien-fue-carlos-ramos-nunez-magistrado-del-tribunal-constitucional/>
- Fundación M.J. Bustamante De La Fuente. (s.f.). Obtenido de Carlos Ramos Nuñez recibió Premio Jurídico Manuel J Bustamante 2012.: <http://www.fundacionmjbustamante.com/carlos-ramos-nunez-recibio-premio-juridico-manuel-j-bustamante-2012/>
- La Ley. (21 de Setiembre de 2021). Carlos Ramos Núñez: Jurista e historiador del Derecho peruano. Obtenido de <https://laley.pe/art/12023/carlos-ramos-nunez-jurista-e-historiador-del-derecho-peruano>
- La República. (21 de Setiembre de 2021). Carlos Ramos Núñez: conoce aquí la biografía y trayectoria del que fue magistrado del TC. Obtenido de

- <https://larepublica.pe/politica/2021/09/21/carlos-ramos-nunez-quien-fue-biografia-y-trayectoria-del-magistrado-del-tribunal-constitucional/>  
Mochizuki, L. (04 de Diciembre de 2012). Por su contribución académica en el campo de la producción jurídica. La ceremonia de entrega del Premio es hoy en el Instituto Riva-Agüero. Obtenido de <https://puntoedu.pucp.edu.pe/investigacion-y-publicaciones/investigacion/dr-carlos-ramos-recibe-el-premio-manuel-j-bustamante/>
- República, L. (21 de Setiembre de 2021). Presidenta del TC Marianella Ledesma lamenta la muerte de Carlos Ramos. Obtenido de <https://larepublica.pe/politica/2021/09/21/carlos-ramos-marianella-ledesma-lamenta-la-muerte-del-magistrado-del-tribunal-constitucional-atmp/>
- Reus Editorial. (s.f.). Obtenido de Carlos Ramos Nuñez: <https://www.editorialreus.es/libros/autores/carlos-ramos-nunez/2149/>
- Universidad Católica de Santa, M. (s.f.). UCSM lamenta la pronta partida del Doctor Honoris Causa Carlos Ramos Núñez. Obtenido de <https://www.ucsm.edu.pe/ucsm-lamenta-la-pronta-partida-del-doctor-honoris-causa-carlos-ramos-nunez/#:~:text=Carlos%20Ramos%20N%C3%BA%C3%B1ez%2C%20naci%C3%B3n%20el,a%20pos-tular%20la%20Facultad%20de>